

001973

CONFERENCIA DE PRENSA OFRECIDA POR MONSEÑOR
ENRIQUE ALVEAR, EL VIERNES 21 DE NOVIEMBRE.



El Viernes 21 de Noviembre, Monseñor Enrique Alvear ofreció una Conferencia de Prensa para informar sobre la Peregrinación a Maipú y sobre la carta enviada por el Cardenal Raúl Silva Henríquez al Presidente Pinochet, aceptando la disolución del Comité de Cooperación para la Paz en Chile. La conferencia se inició con la lectura del Documento "Juntos en Maipú" que hablaba sobre la reconciliación de los chilenos.

PERIODISTA : Monseñor, durante este año, ¿qué se hizo para lograr esta reconciliación?

MONSEÑOR ALVEAR : La Iglesia de Santiago, dictó una norma muy clara y una Carta Pastoral sobre la Solidaridad, en la que se recalcan desde un punto de vista concreto, las obras de solidaridad. El Episcopado escribió una nueva carta "Evangelio y Paz", la que se ha difundido para dar el pensamiento claro de cómo la Iglesia entiende la paz, de acuerdo al Evangelio. Aquí tengo los textos principales en torno a este tema.

PERIODISTA : El hecho de que la Agencia Soviética TASS hubiese rendido a través de un comentario periodístico, una especie de homenaje al Cardenal Raúl Silva Henríquez, y a la Iglesia, por lo tanto, ¿significa que este Evangelio llegó incluso a Moscú?

MONSEÑOR ALVEAR : Quisiera decir antes que el Arzobispado hizo una aclaración sobre este presunto homenaje en el sentido de que la Iglesia no quiere aparecer como que está haciendo acciones para buscar homenajes de grupos o instituciones de cualquier parte del mundo. Y quiero reafirmar que eso lo hace porque es su deber manifestar siempre lo que es la verdad y la justicia de acuerdo al Evangelio. Naturalmente que las noticias se transmiten a todo el mundo, a si es que eso no debo explicarlo mayormente.

PERIODISTA : Como consecuencia de eso, ¿significaría entonces de que la Iglesia Chilena trataría de alguna medida influir en el Plenario de Febrero de 1976 de las Naciones Unidas?

MONSEÑOR ALVEAR : La Iglesia ha hecho ya bastantes declaraciones así es que yo creo que bastaría con ver los documentos en que ha calificado este punto, tanto en el plano universal, como en el plano nacional. El Sínodo de los Obispos del año pasado, habló expresamente que una parte del Ministerio de la Iglesia es la preocupación por el hombre integralmente y por lo tanto la promoción del hombre y los derechos del hombre. Esa es una línea que ha venido repitiendo claramente, se acentuó en el Concilio Vaticano, en el Sínodo de los Obispos del año 71 y en el del año pasado. En esa línea están los documentos de la Iglesia Chilena.

PERIODISTA : (refiriéndose a la Peregrinación al Templo de Maipú) ¿Esto representaría un apoyo a la gestión del Cardenal, cuando él anunció recientemente, en un mensaje, antes de partir a Roma, que la Iglesia ha sufrido muchos embates?

MONSEÑOR ALVEAR : Esto tiene varios significados, en el sentido de la Iglesia. Conviene de cuando en cuando, hacer actos así, masivos de Iglesia, como fue el año pasado el acto masivo nacional en Maipú. Este año, hacemos un acto masivo propio de Santiago, para expresar así, claramente el signo de lo que es la amplitud y la universalidad de la Iglesia. Las comunidades parroquiales o de los barrios se quedan a veces con la visión un poco estrecha de la comunidad local, entonces dar el signo de que esta Iglesia es toda, abarca toda la ciudad y su responsabilidad es de toda la ciudad. Y segundo, también manifestar que queremos expresar nuestra unidad de Iglesia; que la auténtica Iglesia reconoce conforme a lo que aquí recordamos: donde está el Obispo, allí está la Iglesia. Y creo que también lo que decía el General Pinochet en el discurso en Antofagasta, cuando dijo "los verdaderos componentes de la Iglesia Católica Chilena, son sus Obispos, preocupados del futuro, de la unidad y de la reconciliación.

PERIODISTA : ¿Se ha invitado oficialmente a los miembros de la Junta a que participen en este acto?

MONSEÑOR ALVEAR: No, esta convocatoria es a todos los católicos. Así es que todo el que sea católico, está invitado.

SEGUNDA PARTE DE LA CONFERENCIA:

MONSEÑOR ALVEAR : Este escrito que se les va a entregar es todo lo sustancial de la carta que el Cardenal mandó, así es que no hay ningún punto omitido en lo que se les va a entregar ahora.

Monseñor Alvear lee lo que se denomina "Información sobre el Comité Pro Paz, entregada por Monseñor Enrique Alvear, Obispo Auxiliar de Santiago".

PERIODISTA : En ese documento se reconoce que hay una infiltración, una ingerencia de elementos extraños a la Iglesia y se habla de marxistas, creo que esa fue la palabra que escuché. Más abajo, se repite insistentemente la exigencia del gobierno en torno a disolver el Comité Pro Paz y se habla de marxistas. El marxismo es un partido, tengo entendido, proscrito legalmente en Chile. ¿Puede explicar un poco más ésto?

MONSEÑOR ALVEAR : No, aquí (en la declaración leída) dice que pudiera haberse como desfigurado el sentido del servicio, entonces esto lo dijo el Cardenal también en el Segundo Aniversario y que eso no desvirtúa lo fundamental que prevalece entre los nobles y sinceros empeños. Eso es lo que ha prevalecido. Muy diferente es el juicio que parece tener el Supremo Gobierno, de acuerdo con el cual el Comité Pro Paz sería simplemente un medio utilizado por los marxistas leninistas para alterar la quietud del cuerpo social. Eso, naturalmente que no concuerda con nuestro parecer.

PERIODISTA : Perdón, la carta esa del Cardenal, ¿la escribió antes de partir a Roma?

MONSEÑOR ALVEAR : Antes de partir a Roma, o sea fue entregada al Gobierno el viernes 14 de Noviembre.

PERIODISTA : Ahí habla de un tiempo razonable para disolver el Comité, ¿cuánto podría ser ese tiempo? ¿Un mes?

MONSEÑOR ALVEAR : Por de pronto el Cardenal regresará el mes que viene, faltan unas semanas. Hay que preparar el paso siguiente; aquí (en el documento) se afirma que las Iglesias estiman que no pueden renunciar a algo que les es inherente: la preocupación del hombre, los problemas de la pobreza de la gente, los problemas penales. Entonces ahora quería recordar que en esta Carta la Pastoral de la Solidaridad de la Iglesia de Santiago, se detallan cuales son las acciones de solidaridad, equipos de ayuda fraterna, comedores infantiles, bolsas de trabajo, talleres y parcelas campesinas, área de salud, situaciones penales. Esas son las obras que se estima que comprende la Pastoral de la Solidaridad como cosa propia de la Iglesia.

La Iglesia tenía este organismo que es el Comité por la Paz al cual también se refiere aquí en este documento. Si la Iglesia por propia iniciativa con las otras Iglesias Evangélicas hizo este Comité y se estima conveniente disolverlo, la Iglesia va a continuar como tarea propia de Iglesia, haciendo en un organismo distinto esta misma tarea que está señalada en la Pastoral de la Solidaridad, porque mucha gente ha preguntado si siguen los comedores, si sigue todo el apoyo a la gente que necesita ayuda de abogados, jurídica, en fin, todo eso; lo que es servicio del hombre como mandato del Evangelio. Va a continuar, pero en otra forma.

PERIODISTA : ¿En qué forma va a continuar?

MONSEÑOR ALVEAR : Se está preparando un proyecto, pero como algo que pertenece a la misma tarea de la Iglesia. Entonces, ahora la Iglesia toma esto como tarea propia de sus organismos pastorales corrientes.

PERIODISTA : En todo caso, Monseñor, ¿se entiende que la labor del Comité continúa hasta que estos organismos nuevos ya estén funcionando?

MONSEÑOR ALVEAR : Claro, continuará mientras estén funcionando los organismos. Entonces en ese sentido se ha pedido, se ha hecho presente al Gobierno, el temor que no se estuvieran respetando las disposiciones legales acerca del derecho y libertades del mismo Comité; entonces se pide que tenga especial cuidado de respetarlos mientras está éste período de preparación al paso siguiente.

PERIODISTA : Sobre eso mismo; hay informaciones de que se han detenido a algunas personas del Comité...

MONSEÑOR ALVEAR : No se pueden dar informaciones sobre esas cosas; yo sé que están detenidas, se ha hecho presente al Gobierno, esta situación, pidiendo ese amparo de acuerdo a este gesto de la Iglesia que ha accedido a la exigencia del Gobierno. Nosotros hemos hecho este gesto de paz y pedimos también al gobierno que tenga el mismo gesto frente a la Iglesia y que en esta situación no haya ninguna acción contra los miembros del Comité, que se los respete, que puedan continuar desempeñando sus tareas.

PERIODISTA : ¿Cuál es la situación de esta gente, siguen arrestadas?

MONSEÑOR ALVEAR : Yo no sé si esas cosas pueden informarse a la prensa, entonces prefiero no decir lo que ustedes no pueden... (se escuchan muchas voces de periodistas diciendo, sí, sí se puede, ¿por qué no y uno agrega: lo que

no se puede informar es el proceso en sí que se está siguiendo, en el que hay una prohibición específica, pero que yo sepa, particularmente, no hay ninguna otra prohibición aparte del proceso).

MONSEÑOR ALVEAR : En realidad hay un grupo de sacerdotes, 8, que están detenidos, más otros miembros del Comité que son civiles...que es lo que nosotros pedimos y solicitamos al señor Ministro al hacer la presentación al Gobierno en este sentido. Es recordar lo que se dijo en el documento Evangelio y Misericordia, con lo que se dio respuesta en los días pasados por el Departamento de Difusión del Arzobispado bajo la instrucción y aprobación del Cardenal. Ahí lo que se dice es que se remitan todos estos asuntos que aparentemente, puedan ser delictivos, al conocimiento y fallo de los tribunales competentes y en conformidad a la legislación vigente. Se pide que el decreto 1.009 que dice que a las 48 horas debe darse cuenta a la familia, a los 5 días debe dejarse en libertad o ponerse a disposición del Ministro del Interior o del Tribunal Competente, se cumpla. Eso se pide fundamentalmente al hacer esta petición al gobierno. También la Iglesia postula a que sean los tribunales constituidos por la ley y actuando conforme a ella, los que garanticen que todo acusado sea escuchado y sus derechos de legítima defensa respetados y debidamente ponderadas todas las circunstancias atenuantes o eximentes de responsabilidad penal. Eso es lo que pedimos; solicitar que si se estuvieran violando ciertos derechos, se cumpla todo eso.

PERIODISTA : Al hacer la solicitud de la disolución del Comité, el Presidente Pinochet dijo que éste enraizaría algunos conflictos entre la Iglesia y el Gobierno. Al aceptar ustedes la disolución de este Comité, ¿aceptan también que el Comité es el motivo de que se diga de que hay un enfrentamiento entre la Iglesia y el Gobierno?

MONSEÑOR ALVEAR : Aquí el Cardenal ha dicho, repito otra vez, que a juicio de la Iglesia, el Comité cumplió, ha cumplido, está cumpliendo su función y que no es fuente de conflicto, porque está de acuerdo con la Ley, en diálogo con las autoridades. Entonces si eso se hace así no puede ser fuente de conflictos. La Iglesia no busca conflictos, la Iglesia tiene el mandato de trabajar por la Paz. Bienaventurados los que hacen obra de Paz, ellos serán llamados hijos de Dios, es ésta la tarea fundamental del Evangelio. Ahora, ciertamente que cuando Cristo predicaba el Evangelio, tampoco viene a provocar conflictos. Sin embargo, la palabra de Cristo provoca conflictos porque El dice la verdad, anuncia la justicia, anuncia una hermandad, anuncia una hermandad, anuncia un perdón y esto hay muchos que no lo aceptan. Entonces a mi modo de ver, hay sectores que también puede haberlos dentro de la Iglesia, que se interesan en provocar conflictos, se trata de que no nos dejemos influenciar por los sectores que quieren provocar conflictos.

PERIODISTA : ¿A qué se debe que la Iglesia haya decidido terminar con el Comité Pro Paz en circunstancias de que ellos están totalmente convencidos de que están haciendo el bien, están obrando de acuerdo a la fe cristiana y al Evangelio?... por qué han tomado esa decisión tan fuerte?

MONSEÑOR ALVEAR : Aquí dice la carta: "es por ello que las Iglesias han acordado aceptar la exigencia del Supremo Gobierno".

PERIODISTA : ¿Es una exigencia?

MONSEÑOR ALVEAR : Es una exigencia del Gobierno, así, lo estimaron las Iglesias. Se reunió el Cardenal con los miembros directivos ecuménicos, y juntos tomaron este acuerdo.

PERIODISTA : Monseñor Alvear, el documento dice que así lo estimaron las Iglesias. Tengo entendido que dos o tres Iglesias se retiraron voluntariamente, mucho antes de que el gobierno sugiriera siquiera de que...

MONSEÑOR ALVEAR : No, yo me refiero a la reunión que tuvo el Cardenal con posterioridad a la decisión del General Pinochet, una reunión con posterioridad a esta carta, en que se trató este asunto.

PERIODISTA : Yo me refiero específicamente a antes...en que las Iglesias.

MONSEÑOR ALVEAR : Es que yo me refiero a estas Iglesias, a las que actualmente formaban parte del Comité. Ellas fueron las que tomaron el acuerdo, las que se habían retirado, no tenían que participar porque ya se habían retirado.

PERIODISTA : Obispo, ¿quienes son los 8 sacerdotes detenidos?

MONSEÑOR ALVEAR : Los 8 sacerdotes detenidos son el Padre Patricio Cariola, Fernando Salas, el padre Wheelan, el padre Rafael Maroto, el padre Patricio Gajardo, el padre Daniel Panchot y dos sacerdotes de Copiapó, a lo que se refirió el Obispo Ariztía en la carta que le publicaron. Ahí creo que están los ocho.

PERIODISTA : El padre Rafael Maroto fue motivo de risa, protagonizó, en prácticamente todos los periódicos que hay en el país, incluso en el extranjero, una rara forma de bendición. ¿Estaría aprobando esa bendición que salió fotografiada en primera página?

PADRE JOAQUIN ALLIENDE : Usted está confundiendo lamentablemente. Esa foto no corresponde al padre Rafael Maroto.

PERIODISTA : Bueno, en todo caso era un sacerdote de los que están detenidos.

PADRE JOAQUIN ALLIENDE : ¿Usted sabe los antecedentes de esa foto?

PERIODISTA : Conozco sólo la foto.

PADRE JOAQUIN ALLIENDE : Ya.

PERIODISTA : Por eso sería interesante que explicara ahora...

PADRE JOAQUIN ALLIENDE : Creo que es un punto demasiado anecdótico como para pedirle la opinión a un Obispo sobre esta materia...creo que baja el nivel de la conferencia, de esta conversación.

PERIODISTA : Monseñor, el presidente Pinochet dijo recientemente en Antofagasta que no hubo y no habrá ni tiene por qué haber enfrentamiento con la Iglesia. Esta es la versión del Gobierno en boca de la primera autoridad del país. Ahó

ra, en boca de la primera autoridad de la Iglesia, ¿Qué hay al respecto? ¿Hay evidentemente algún relajamiento, algún enfriamiento en las relaciones Iglesia-Gobierno a consecuencia de estos acontecimientos?

OBISPO ALVEAR : Yo repito que la Iglesia no quiere conflictos, la Iglesia quiere cumplir su misión evangélica de anunciar el Evangelio y llevar la salvación a todos los hombres. La Iglesia no es enemiga de nadie ni puede buscar la enemistad de nadie, pero si, la Iglesia tiene que hacer ciertas aclaraciones que ha hecho en sus documentos oficiales, todas estas últimas intervenciones del Cardenal, los documentos de Evangelio y Paz. Entonces hay ciertas afirmaciones que la Iglesia debe hacer de acuerdo con el Evangelio, por mandato del Concilio, por mandato de la misma fe, esas digo yo son las declaraciones, las clarificaciones conforme al Evangelio que, en sectores determinados provocan conflictos que algunos tratan de avivarlos, de agrandarlos y entonces el conflicto no es provocado por la Iglesia sino por sectores que interpretan la palabra que la Iglesia dice conforme al Evangelio.

PERIODISTA : En un comienzo se dijo que, incluso a usted lo habían llamado a declarar ¿eso fue efectivo? ¿usted tuvo conocimiento de...?

OBISPO ALVEAR : Lo ví por el diario, nada más que por el diario. Venía llegando a Santiago y ví en el diario mi nombre. Nadie me ha llamado hasta ahora.

PERIODISTA : En el comunicado oficial donde se anunció la detención de algunos sacerdotes, en el primer comunicado oficial que dijo relación a los acontecimientos, se lo mencionó a usted como asistente a una reunión con el padre -si no me quivoco- Cariola y otros sacerdotes para considerar la situación de, se presume, amparo o protección a los extremistas. ¿Usted participó en una reunión en que se trató este tema?

OBISPO ALVEAR : A mí me han atribuido muchas reuniones, así que no sé hasta qué punto le puedo responde eso. Ahora, yo, converso habitualmente con los sacerdotes con quienes tengo que trabajar, así es que eso no tiene nada de raro que converse con todos y naturalmente que ellos me informan de todo lo que va ocurriendo en su trabajo pastoral. No tengo necesidad de hacer reuniones para conversar.

PERIODISTA : Perdón, una última pregunta : ¿usted cree que se justifica la detención de sacerdotes en este instante?

OBISPO ALVEAR : Yo pienso que conociendo a los sacerdotes, son hombres que están dando testimonio del evangelio, es lo que dice esta declaración "Evangelio y Misericordia". Si en algún caso hubiera uno u otro que tuviera alguna duda sobre este punto, yo espero que la justicia lo aclare, pero yo no encuentro justo que se empiece a condenar antes que hubiera una clara demostración de que hubo una acción que pudiera ser delictiva o que pudiera ser menos de acuerdo con el Ministerio. Creo que en la mayoría de los casos, para mí, claramente se ha cumplido con un ministerio del Evangelio.

PERIODISTA : En la respuesta del Cardenal ante la exigencia del Gobierno del cierre del Comité de Paz, que usted leyó, se habla, se pide ecuanimidad con respecto a los fun-

cionarios. ¿Usted estima que la detención que usted anunció de algunos funcionarios del Comité, respeta esa ecuanimidad o qué gestiones se han hecho en concreto ante el Gobierno para pedir que esa ecuanimidad sea...?

OBISPO ALVEAR : Justamente se hace hoy día una presentación al Gobierno sobre ese punto, pidiendo que se respete exactamente ese decreto 1.009.

PERIODISTA : ¿Quién la hará?

OBISPO ALVEAR : Aquí, la autoridad eclesiástica.

PERIODISTA : ¿El Arzobispado?

OBISPO ALVEAR : El Arzobispado, sí.

PERIODISTA : ¿Ante el Ministerio del Interior?

OBISPO ALVEAR : Sí.

oooooooooooooooooooo